



磨

ぎ

このまちに息づく技術を



伝

える

技術を磨き、伝統をつなぐ

様々な分野で活躍する区内在住の職人たち。伝統を守りながら新しい挑戦を続ける、区登録無形文化財技術保持者2名に、伝統工芸への想いを伺いました。

問合 生涯学習課文化財係 ☎3579-2636



研鑽を積む
そこに終わりは無い

手描友禅

江戸時代に活躍した扇絵師・宮崎友禅が創始した技法。染め着物製作の構想から仕上げまでの工程を一貫して行う。単彩のなかにも粋な風合いを感じさせるのが特徴。

てらさわ もりあき
寺澤 森秋

昭和21年長野県長野市生まれ。38年から山岸半翠に師事、40年に上京。平成17年に区登録無形文化財手描友禅技術保持者登録。令和元年に厚生労働省「現代の名工」受賞。区伝統工芸保存会会長を務める。

憧れを抱き修業の道へ
小学生の頃、同級生のお兄さんが近所で着物の糊付けの仕事をしていた。そこによく仕事の手伝いと絵の模写練習に行きました。着物は出来上がるまでに様々な工程を経るのですが、糊付けは割と最初の工程です。手伝いをする中で、様々な模様の下絵や色付けなどをする仕事に興味を持ちました。なんとか頼み込んで、日本橋の模様絵師に弟子入りしました。下働きの頃は、具体的なことは何もさせてもらえず、もっぱら使い走りでした。毎日、自転車に反物を積んで、染色関係の工房が多い早稲田・目白あたりをよく走りました。今思えば、いろいろな職人さんの元を回ることで、仕事を見て覚えていきました。夜9時に仕事が終わってからは、枕元で模写をしたり、仕事に見た技法などを真似てみたり、そこから自分だけの練習時間でした。

好奇心を持って作品作りに邁進
師匠の工房で見習ったことを受け継ぎながら、自分なりに新しい技法を取り入れてきました。ご依頼の仕事もやりつつ、自分の持っている技術を全てつぎ込んだ作品作りも行います。染めの技術は日本だけでなく世界中にあります。染めから、友禅との融合に挑戦するなど、技術の研鑽は尽きることがありません。お客様からいただいた要望には、苦勞しながらも喜んでもらえるように、全力で応えてきました。生地につけた蠟や糊を洗い流して作品が完成したときが、お客様との喜びの瞬間です。こうした技術の奥深さを少しでも知ってもらおうと、看護学校・郷土資料館などで体験講座を開いたり、小学生の前で話したりする機会も増えました。自分の興味や好奇心を突き詰めていく人が増えることを願っています。

表具

布・紙を張って仕立てる掛け軸・襖・障子などのこと。家庭用品・美術品など、扱う対象は多岐に渡り、細かな手作業で新調・張り替えを行う。

いしづか ひろし
石塚 裕

昭和20年群馬県前橋市生まれ。35年から豊島区にある板垣表具店で修業を始め、同年に父親が経営する石塚表具店に入店。53年に店を継承し、現在に至る。平成24年に都伝統工芸士・30年に区登録無形文化財表具技術保持者登録。

日本一の表具師をめざして
父の仕事は小さい頃から見ていて、手仕事はもろもろのこと、お客様と接するときの態度・所作に至るまで、職人はかっこいいなあと思っていました。子どもの頃の作文に「日本一の表具師になる」と書いたこともあり、日本一の表具師になるという世界。長い下働き中、ずっと見ていると、自分もやってみたくてうずうずしてくるんです。ある日ついに「ちょっとやってみろ」と言われたときは、緊張よりもうれしさが勝っていました。やがて一人で仕事をするようになって、一人前になったということではありません。教わった通りにやっていると、先輩・師匠がいなくてうまくいかなかったりするもので、ここからがまた勉強の毎日です。技術というのは磨き続けなければならないのだと心底思います。

新たな可能性に挑戦
我々の仕事の出来不出来は、自分ではなくお客様が決めるものです。「ありがたい。良かった」をいただくことが全て。職人にとってもお客様は、可能性を開いてくれる存在でもあります。プロの目線で見ると技術的に無茶な要望をいただくこともあり、裏を返せばそれは、プロでは絶対に思いつかない発想。無理と決めつけずに、試行錯誤することが、新しい発見を生むんです。「素人は何もわかつちやいない」という態度では、技術もそこで止まってしまうと思います。跡を継いでくれた息子は、現代的な感覚を取り入れることに挑戦しています。美術大学などの学生とのコラボレーションなど、異なる専門分野の人たちが刺激し合う様子は、頼もしいです。生きた技術を磨いていくことが、伝統を次につなぐことだと思います。

次の世代に
可能性を託していく



刷毛を使った描き染めの工程



無数のヒメジオンが描かれた作品



学生とのコラボレーションで完成した掛け軸と息子・石塚利郎



今まで使用した数々の道具

板橋区伝統工芸保存会

伝統工芸の実演・体験や工芸品の展示など、伝統工芸を伝える機会を増やすため、平成16年に同会が発足されました。区登録無形文化財技術保持者が多く在籍しており、代々伝わる技法を使い、伝統工芸品の魅力を紹介する活動をしています。



▲会員・作品など詳しくはこちらから

2050年、板橋区は ゼロカーボンシティへ

「ゼロカーボンいたばし 2050」に向けて

昨年6月に地球温暖化対策推進法が改正され、2050年までに二酸化炭素排出量を実質ゼロにすることが求められています。区では、1月に「板橋区ゼロカーボンシティ表明」を行い、脱炭素社会の実現に向けて様々な取組を進めています。

※ゼロカーボンシティとは…二酸化炭素排出量が実質ゼロのまち
※実質ゼロとは…二酸化炭素の「排出量」と、森林・緑などによる「吸収量」が均衡になること。

5つの取組方針

- 1 エネルギー消費効率化の推進、再生可能エネルギーを最大限活用したまちづくり
- 2 環境配慮型製品・サービスの普及と、限りある資源の循環的な利用の推進
- 3 持続可能な森林整備と適正に管理された森林資源の活用推進、緑と調和したまちづくり
- 4 スマートインフラ・デジタルトランスフォーメーションの積極的活用と、地球環境を考えた持続可能な活動の実践
- 5 気候変動の影響による被害の防止・軽減と、安心・安全な社会構築への貢献

※スマートインフラとは…生活の基盤となる設備・サービスをICT(情報通信技術)によって効率化すること



板橋区がゼロカーボンシティ実現をめざすことを表現し、広く浸透していくことを目的としたロゴマークです。モチーフはカーボンの「C」、シンボルカラーは二酸化炭素を吸収する海・空をイメージした青色にしました。



今後の区の取組

いたばし環境アクションポイント事業の推進

電気・ガスのエネルギー使用量の削減割合に応じて、区内共通商品券と交換できるポイント還元事業を推進

再生可能エネルギー100%電力の計画的導入

区施設に同電力を計画的に導入

同電力を利用した電気自動車の計画的導入

庁用車に同電力を利用した電気自動車を計画的に導入

ウォーターサーバーの設置

日常的なマイボトルの活用促進のため、自由に利用できるウォーターサーバーを区役所に設置



二酸化炭素排出量の実質ゼロに向けた区の取組などを紹介します。

問合
環境政策課
脱炭素社会推進係
☎3579-2622

いたばし環境アクションポイント事業

省エネ生活を はじめよう!

省エネ機器の導入や省エネ行動により、前年と比較して電気・ガスのエネルギー使用量の削減を達成した際に、削減率に応じたポイントを付与します。

ポイントは、1ポイント1円相当の区内共通商品券と交換できます(交換は500ポイント単位)。詳しくは、今後発行の「広報いたばし」・区ホームページなどお知らせします。

昨年度の参加者の感想

省エネを頑張った分だけ商品券がもらえるのは励みになった。みんなに広めて次回も参加したいなあ。



子どもと一緒に楽しみながら省エネに取り組むことができました!



取り組んだ結果を数字で見ることができ、環境に対する意識が高まったわ。



板橋区は10月1日(土)に 区制施行90周年を迎えます

区制施行90周年の節目を区民のみなさんとお祝いするため、年間を通して様々な記念事業を行います。これまで築いてきた区の歴史・文化を振り返るとともに、コロナ禍を乗り越えた新しい未来へのメッセージを発信します。詳しくは、区ホームページをご覧ください。



区制施行90周年記念ロゴマーク



問合
政策企画課総合調整係☎3579-2011

広報 魅力発信! いたばしナビ
4月のテーマ
「板橋製品技術大賞」



▶視聴方法=チャンネルいたばし(区ホームページ参照)、J:COMチャンネル(毎日12時・20時)※区政資料室(☎3579-2020)でDVDの貸出を行っています。▶問=ブランド戦略担当課☎3579-2025

次回の特集版
「子ども家庭総合支援センター」
などを紹介します。
6月11日(土)発行